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Keues in Kürze
Drahtmeldungen und Radiotelegramme

Entſprechend der Beſſerung der Aufträge für
die Induſtrie haben die Metall und Holz
induſtriearbeitnehmer in Berlin am Sonnabend
neue Lohnforderungen von 25 Proz beſchloſſen
Jm Lohnkampf der Elektrizitätsarbeiter der
Verkehrsangeſtellten und der Spvediteure haben
die bisherigen Verhandlungen eine Minderung
der Streikgefahr nicht gebracht

Auch der letzte Sonnabend hat in der Groß
berliner ſtrie neue Kündigungen nicht ge
bracht Jn den Fabriken der Holzinduſtrie ſind die
bisherigen Feierſchichten aufgehoben worden
Entgegen der Beſſerung in der Jnduſtrie ſind im
Großberliner Bankgewerbe 1100 neue Kündi
gungen ausgeſprochen worden

Die neuen Beſprechungen zwiſchen deutſchen und
franzöſiſchen Schwerinduſtriellen beginnen am

Oktober Sie finden diesmal in Leutſch
land ſtatt Wie verlautet handelt es ſich noch
nicht um die en endgültigen Abmachungen da
hierfür zunächſt der Abſchluß des Handelsver
trags zwiſchen Teutſchland und Frankreich ab
gewartet werden muß

e

Auf Einladung des Reichsminiſters des
Aeußeren wird in dieſen Tagen in Baden Baden
eine Konferenz der Länderregierungen von Baden
Bayern und Württembera ſtattfinden die ſich mit
den deutſcherſeits zu machenden Vorſchlägen für
den Grenznerfehr mit Frankreich insbeſondere
mit Elſaß Lothringen befaſſen wird

Die Mitteilung des Badiſchen Finanzminiſters
Dr Köhler daß die Reichsbahn in die erſten
Arbeiten für die Elektrifizierung der Strecke

Baſel Frankfurt a M aufgenommen habe haben
in der Schweiz lebhaften Widerball gefunden

weiſen darauf hin daß da
mit die ma tnigfachen Bemühungen zahlreicher
Kreiſe um die Durchführung dieſes Programms
nunmehr erfolgreich geweſen ſind Durch die Elek
trifizierung könne die Leiſtungsfähigkeit der
Strecke auf faſt das Doppelte gehoben werden
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Jn Warſchau werden in dieſer Woche unter
dem Vorſitz des Miniſterpräſidenten Grabski
verſchiedene Beratungen ſtattfinden in denen
man ſich mit den weiteren Richtlinien für die
Handelsvertragsverhandlungen Polens mit
Deutſchland befaſſen wird

Jn Warſchauer Bankkreiſen verlautet daß
in Danzig eine engliſche Bank errichtet werden
ſoll die den engliſchen und polniſchen Handel
finanzieren wird Ein weiteres Anzeichen
für die bewußte Ausbreitung der engliſchen Ein
flüſſe an der deutſchen Oſtgrenze

d

Ueber die Polniſche Handelsbank in Warſchau
und die Bank der polniſchen chriſtlichen Kaufleute
und Jnduſtriellen in Lemberg iſt die Geſchäfts
aufſicht verhängt worden Der Zuſammenbruch
der polniſchen Wirtſchaft geht unaufhörlich weiter

Die bayeriſche Staatsanleihe wurde geſtern in
Neuyork zu 100 bis 8824 Prozent je nach Fällig
keit zur Zeichnung aufgelegt Der Anleihebetrag
von 15 000 000 Dollars wurde beträchtlich über
zeichnet Der Andrang zur Zeichnung war geradezu
ſtürmiſch zu nennen und aus allen Teilen des
Landes gingen Zeichnungen ein

Die Eiſenerzeugung der engliſchen Hochöfen in
dieſem Monat ſind auf etwa 50 Prozent der Vor
kriegserzeugung geſunken

Den Blättern zufolge wird eine britiſche Reichs
delegation die bereits zuſammengeſtellt iſt von
Anfang Dezember ab eine einjährige Rundfahrt
durch eine Anzahl engliſcher Städte unternehmen
mit dem Ziele den Geſchäftsverkehr zwiſchen
Großbritannien und den Kolonien zu ſteigern

e

Entſprech ad dem Waſhingtoner Abkommen im
ahre 1919 iſt in den indiſchen Spinnereien und
ebereien die Arbeitszeit auf 60 Stunden in der

Woche feſtgeſetzt worden Die indiſche Textil
induſtrie hat gegen die japaniſche Konkurrenz
welche 11 Stunden in doppelter Schicht arbeiten
läßt ſchwer zu kämpfen Die Zeit wird kommen
wo die ganze europäiſche Textilarbeiterſchaft in
Konkurrenzkampf gegen Japans Chinas und
IJndiens Textilarbeiterſchaft ſtehen wird Ob ſie
dann mit Achtſtundenarbeit erfolgreich wird kon
kurrieren können oder ob es gelingt die Millionen
farbiger Arbeiter für den Achtſtundentag zu ge
winnen

c

Jn der Zeit vom 1 Oktober 1923 bis zum
30 September 1924 ſind im Deutſchen Reiche für
Aerzte 2618 Approbationen erteilt worden im
Vergleich mit dem Jahre 1922/23 ergibt das ein

eniger von 444 Die Zahl der Approbationen
für Zahnärzte betrug 660 die für Apotheker 465
Die Befähigungsausweiſe für Nahrungsmittel
anker erhielten in der genannten Zeit 21 Per

nen

Der Kampf gegen die Wohnungsnot
Preußiſcher Landtag

Die Beratung des Wohnungs und Siedlungs
weſens wird fortgeſetzt

Abg Kilian Komm bekämpft die Hauszins
ſteuer und macht den Sozialdemokraten den Vor
wurf daß ſie die eigentlichen Väter dieſer Steuer
ſeien deren Ertrag auch durch die Schuld des
ſozialdemokratiſchen Jnnenminiſters Severing nicht
zur Förderung des Wohnungsweſens verwandt
würde Abg Haaſe Soz verlangt beſſeren
Bauarbeiterſchutz
Abg Schluckebier Dn bezeichnete eine prak

tiſche Wohnungspolitik nur dann als möglich
wenn man die Kräfte der Privatwirtſchaft mehr
als bisher zur Tätigkeit heranziehe Er wünſcht
daß die Staatsregierung endlich ein Wohnungs
bauprogramm vorlege für welches das von Eng
land erlaſſene Wohnungsbaugeſetz in vielen Punk
ten als Muſter dienen könne Wenn man den
Achtſtundentag im Baugewerbe das
als Saiſongewerbe im Winter ge
nügend Ausruhe und Freizeit ge
währe nicht beſeitige dann würden
wir in fünfzig Jahren noch immer
nicht der Wohnungs not Herr ſein

Miniſterialdirektor Contze hebt hervor daß er
hebliche Ueberſchüſſe der Hauszinsſteuer des Vor
jahres die beſondere Berückſichtigung der kinder
reichen Familien ermöglichten Jn den Maß
nahmen zum Schutze der Bauarbeiter wolle das
Reich die Führung haben Nach der amtlichen
Statiſtik ſeien vom 1 Oktober 1923 bis zum
1 Oktober 1924 insgeſamt 55 200 Wohnungen
fertiggeſtellt im Bau begriffen waren in dem
ſelben Zeitraum 58 200 Wohnungen

Abg Ladendorff Wirtſchaftl Vgg wünſcht die
Uebertragung der Verwaltung des Wohnungs
weſens an das Handels miniſterium Er richtet
ſcharfe Angriffe gegen die ſogen ge

fmeinnützigen Siedlungsgeſel ſcha f
ten die in Wirklichkeit in den meiſten Fällen
nur den Leitern die Möglichkeit geboten hätten
mit den für gemeinnützige Zwecke hergegebenen
öffentlichen Geldern Spekukationsgeſchäfte auf
eigene Rechnung zu machen

Miniſterialdirektor Contze ſagt eine gründliche
Reviſion der Wohnunagsliſten zu Das Miniſterium
ſei dankbar für die Mitteilung von Unregelmäßig
keiten und Uebelſtänden bei gemeinnützigen Sied
lungsgeſellſchaften wenn ſie ſo beſtimmt mit Tat
ſachenmaterial belegt ſind daß dagegen einge

ſchritten werden kann Man dürfe aber wegen
ſolcher Einzelfälle nicht die Siedlungsgeſellſchaften
allgemein verdammen

e Teitſcheid Ztr wendet ſich gegen die
Ausführungen des Abg Ladendorff Die Haus
zinsſteuer ſei viel zu hoch Die Herren von der
Wirtſchaftspartei hätten zu wenig Verſtändnis für
die Not der Mehrheit der Mieter

Miniſter Hirtſiefer erklärt Das Aufkommen
an Hauszinsſteuer werde für das neue Jahr auf
360 Millionen geſchätzt während es für das ver
gangene Jahr 270 Millionen betragen habe Die
gemeinnützigen Genoſſenſchaften von dem Bezuge
öffentlicher Mittel auszuſchließen wie der Abg
Ladendorff es forderte beſtehe kein Grund

Damit ſchließt die Ausſprache über das Woh
nungs und Siedlungsweſen Beim Kapitel
Allgemeine Volkswohlfahrt und Erwerbsloſen

fürſorge wünſcht Abg Frau Ege Soz größere
Mittel zur Förderung der Kindererholungsheime

Nach 624 Uhr vertagt das Haus die Weiter
beratung auf Dienstag 12 Uhr

Der Kampf gegen die Teuerung
Am Montag mittag fand wieder eine Sitzung

des Reichskabinetts ſtatt die ſich auch mit dem
ganzen Komplex der Teuerungsmaßnahmen be
faßte Am Mittwoch will Herr Dr Luther die
Gewerkſchaften empfangen Von den Beſchlüſſen
im Kabinett ſoll die Oeffentlichkeit noch vor dem
1 Oktober informiert werden

Aus der Sonnabendkonferenz im Reichswirt
ſchaftsminiſterium mit Vertretern der Händler
organiſationen iſt zu berichten daß die Regierung
an dem Termin des 1 Oktober für den Beginn
der Preisſenkungsaktion feſthält

Zunahme der Erwerbsloſigkeit
Jn der Zeit von Anfang bis Mitte September

1925 iſt die Zahl der Hauptunterſtützungsempfänger
in der Erwerbsloſenfürſorge von 231 000 auf
251 000 d h um rund 9 Prozent geſtiegen Jm
einzelnen hat ſich die Zahl der männlichen Haupt
unterſtützungsempfänger von 209000 auf 229 000
erhöht Die der weiblichen Hauptunterſtützungs
empfänger hat ſich nicht weſentlich geändert Die
Zahl der Zuſchlagsempfänger unterſtützungs
berechtigte Angehörige von Hauptunterſtützungs
empfängern iſt von 287 000 auf 305 000 geſtiegen

Ah

Schwere Marokkounruhen
in Spanien

Die Londoner Daily Mail meldet von der
ſpaniſchen Grenze Die Sonntagskundgebungen
gegen die Fortſetzung des Marokkofeldzuges in
Spanien haben in Granada und San Sebaſtian
zu blutigen Zuſammenſtößen geführt Jn San
Sebaſtian ſoll die Zahl der Schwerverwundeten
über 30 betragen in Granada gab es 8 Tote
Jn Madrid beſetzte Militär rechtzeitig die Ver
ſammlungslokale und nahm die Einberufer feſt

Jn Madrid wurden am Sonnabend ſechs
Zeitungen auf zwei Wochen verboten weil ſie
Je Schluß des Marokkofeldzuges gefordert

atten

Die Araber an den Völkerbund
Der ſyriſch paläſtinenſiſche arabiſche Kongreß

hat an die Völkerbundsverſammlung eine umfang
reiche Eingabe gerichtet in der er u a fordert

Anerkennung der Unabhängigkeit und Souve
ränität Syriens des Libanon und Paläſtinas
das Recht dieſer Länder ſich unter ſich zu
einigen eine zivile parlamentariſche Regierung
einzuſetzen und ſich mit anderen Staaten zu ver
binden ſofortige Aufhebung der Mandate
Räumung der erwähnten Gebiete durch die fran
öſiſchen und britiſchen Truppen und Zulaſſung
es Staates Syrien und des Staates Groß

Libanon als Mitglieder des Völkerbundes zu
leich mit der Proklamierung der völligen und
ntegralen Unabhängigkeit dieſer beiden Länder
Dieſe Eingabe iſt ein Beweis des wachſenden

Selbſtbewußtſeins und vor allem der wachſenden
Organiſation der mohammedaniſchen Völker wie
ſie vor dem Kriege undenkbar geweſen wären Wie
lange wird es überhaupt noch möglich ſein für die
europäiſchen Völker die Mohammedaner wenn
ſie erſt organiſiert ſind in Abhängigkeit zu halten

Fur Sicherheitskonferenz
Gegenüber dem Jnterview des Reichsaußen

miniſters an den Matin Berichterſtatter Sauer
wein der dieſes Jnterview nicht richtig wieder
ge ben hat wird von zuſtändiger Seite feſtſten daß Miniſter Dr Streſemann wörtlich
olgendes geſagt hat

Jch begrüße es daß der Botſchafter v Höſch
morgen Gelegenheit hat dem Herrn Miniſter
Briand gegenüber die von deutſcher Seite ab

gegebenen Erklärungen auch perſönlich zu über
mitteln und erläutern zu können Die deutſche
Regierung hat ihrerſeits wiederholt erklärt
daß ſie ein poſitives Ergebnis der Verhand
lungen über den Sicherheitspakt begrüßen
würde und die von unſerem Botſchafter ab
gegebenen Erklärungen bezwecken gerade die
jenige Atmoſphäre gegenſeitiger innerer Gleich
berechtigung und Zuſammenarbeit zu ſchaffen
welche die Vorausſetzung für ein gutes Ergeb
nis der Arbeiten der Miniſterkonferenz iſt
Die Form des Abſchluſſes der Konferenz iſt

wie wir hören wohl nicht ſo gedacht daß ein
Traktat aufgeſetzt und feierlich unterſchrieben
wird über alle Einzelheiten Der Hergang wird
vorausſichtlich der ſein daß man wenn man zu
einem Ergebnis gekommen iſt dieſes Ergebnis
den verſchiedenen Regierungen und Parlamenten
zur Genehmigung vorlegen wird

Ueber eine Verſchiebung des Termins der
Konferenz auf den 12 Oktober iſt an zuſtändiger
Stelle in Berlin noch nichts bekannt

Die franzöſiſch amerikaniſchen
Schuldenverhanölungen

Die Kommiſſionen zur Regelung der fran
zöſiſchen Schulden an Amerika hielten geſtern eine
kurze Sitzung ab Die franzöſiſche Delegation legte
die von ihr gemachten weiteren Vorſchläge dar
Eine Erörterung wurde einſtimmig abgelehnt

Caillaux beabſichtigt am Freitag abend
Amerika zu verlaſſen Er ſoll erklärt haben daß
er ſich durch nichts werde aufhalten laſſen und daß
er ſicherlich ein in großen Zügen fertiggeſtelltes
Abkommen mitbringen werde Die nicht ſo
weſentlichen Einzelheiten ſollen dann von den
Sachverſtändigen unter Leitung des franzöſiſchen
Botſchafters durchberaten werden

Gewiſſe Perſönlichkeiten ſind der Meinung daß
der Zinsfuß der erſten zehn oder zwanzig Annuitäten zwei Prozent der für die rege
die ſich auf einen langen Zeitraum vielleicht ſogar
auf 75 Jahre erſtrecken ſollen 2 Prozent be
tragen werden Von anderer Seite werden dem
gegenüber auch die Zahlen 3 und 38 Prozent
genannt

Jn dem ſüdamerikaniſchen Staat Venezuela ſind
neue Petroleumfelder entdeckt worden die in ihrer
Ergiebigkeit nach Schätzung der Fachleute die nord

amerikaniſchen Oelfelder übertreffen werden

gilt

Senator Borah über
das Problem Europa

Ein Jnterview
Von Dr Arthur Rundt

Senator Borah hat gegen den Eintritt Ame
rikas in den Krieg geſtimmt ebenſo ſpäter gegen
den Friedensvertrag von Verſailles en be
kämpft er die Ausbeutung der europäiſchen Nach
kriegsnöte durch das amerikaniſche Großkapital
Er war alſo immer Oppoſition und iſt es noch
heute obwohl er zur Regierungspartei der Repu
blikaner gehört

Senator Borah iſt ein ſehr unbotmäßiger
Parteimann Er ſitzt als ein liberaler Pazifiſt
unter den Vertretern des Großimperialismus die
durch die Hand des Staatsſekretärs Mellon von
Wall Street aus dirigiert werden Er will dort
ſitzen von dort aus reden von dort aus unbequem
ſein Er iſt von dort aus am allerunbequemſten
dort hat ſeine aktive Oppoſition am eheſten Aus
ſicht fruchtbar zu ſein

Und wenn er einmal glaubt für eine be
ſtimmte Sache anderswo eine beſonders laute
Reſſonanz zu finden dann ſucht er zum Entſetzen
der eigenen Partei ſein Auditorium auch jenſeits
ihres linken Flügels Wenn er einmal über die
Not wendigkeit Sowjetrußland anzuerkennen ganz
frei von der Leber weg reden will dann läßt er
ſich von der ſehr kleinen für nichts geachteten
kommuniſtiſchen Gruppe einladen und redet in der
Rieſenhalle von Madiſon Square Gerden vor
15 000 Kommuniſten über das Sowijfetiſtiſche
Regime Er hat mit den Kommuniſten natürlich
nicht das Geringſte zu tun Er iſt durchaus der
Mann des mittleren und kleinen Kapitals er will
ſich auch mit den Moskauern lediglich im Intereſſe
des Weltfriedens ſonſt aber höchſt antikommu
niſtiſch geſtimmt an den Tiſch ſetzen Und daß
wiſſen die New Yorker Kommuniſten auch ganz
genau Aber ſie würden ihn immer wieder gern
einladen denn erſtens iſt es für ihre Repukarion
ſehr gut wenn der Parteigenoſſe des Präſidenten
bei ihnen ſpricht und zweitens iſt es angenehm
die Republikaner zu ärgern die dem zuſehen
müſſen ohne etwas dagegen zu tun Die Repu
blikaner können den unbotmäßigen Mann näm
lich um keinen Preis über Bord werfen dazu iſt
er viel zu mächtig dazu würden viel zu viel Leute
mit ihm davonlaufen dazu weiß er zu viel was
ein letzter Reſt von parteidiſzivlin ihn vielleicht
doch hindert allzu offen auszuſprechen

Kurz der Senator r iſt ein ſehr ſelbſtän
diger Kopf und hat den Mut und den eiſernen
Willen ſelbſtändig zu bleiben

Und außerdem iſt er fern von aller Jdeologie
ein ſehr praktiſcher e Er hat zum Beiſpiel
den alten Feuerkopf La Follette ruhig immer
weiter von der republikaniſchen Bannlinie ab
rücken laſſen vielleicht hat er ihn ſogar ein wenig
angeſtachelt immer weiter abzurücken bis
La Follette eines Tages in der Wüſte predigte
Während er ſelbſt ſehr wohl wußte was er tat
wenn er in dieſem Lande des Autoritätsglaubens
ſich auf das republikaniſche Ticket wählen ließ

Vom Kapitol zum Amtsgebäude der Senato
ren führt unterirdiſch eine eingleiſige Miniatur
Trambahn um es den alten Herren bequem zu
machen um ihnen bei ſchlechtem Wetter den Weg
über die Straße zu erſparen Jch u Sena
tor Borah benützt dieſes i iche Beförde
rungsmittel nie Dazu iſt der Sechzigfährige viel
zu robuſt iel zu temperamentvoll Jch denke mir
er ſtapft mit e Schritten aus ſeiner
Offtre über die Straße ins Kapitol hinüber wenn
er ſeinen Parteifreunden wieder einmal etwas
recht Aergerliches ſagen will

Jetzt droht er ſchon längere Zeit hindurch mit
einer Jnformationsreiſe nach Europa perſönliche
Beſichtigung des Trümmerhaufens Studien an
Ort und Stelle würden ihm ein beſſeres Bild von
den Dingen geben als die Berichte der Legatio
nen und das Material das ihm aus privaten
Quellen fortlaufend und reichlich zuflicht Be
greiflich daß meine erſte Frage dieſem Reiſeplan

Jch würde gerne nach Europa gehen aber es
iſt nicht ſicher ob ich es dieſes Jahr werde tun
können Wenn ich hinübergehe werde ich natür
lich England und Frankreich beſuchen und an
ſchließend auch Deutſchland und Rußland Ob ich
nach Oeſterreich und dem Polichen Europa kom
men kann iſt noch ungewiß

Ueber ſeine Stellung zum Dawes Plan will
der Senator nicht gern her

Jch glaube nicht daß es zur Löſung der
mitteleuropäiſchen Schwierigkeiten beitragen
wird wenn ich mich t zu dieſer Frage äußerteMein Begleiter kommt mir zu Higſe

Wir zu denen Sie öfter über dieſe Dinge
reden kennen doch Jhren Standpunkt Herr Sena
tor Dieſer Gentleman kommt aus Mitteleuropa Warum ſoll man dort weniger über Jhre
Meinung wiſſen

d Habe ich zu Jhnen darüber ſchon ge
rede

Und dann gelingt es dieſem gewiegten ameri
kaniſchen Reporier das politiſche Temperament
des Senators ſo lange zu reizen bis er ſich aller
Routine und allen Vorſätzen zum Trotz mitten in
einer eifervollen Konverſation über das heikle
Thema befindet



Kann ein Volk unter einer Ordnung der
Dinge leben die ſeine Eiſenbahnen ſeine Jn
duſtrie ſeinen ökonomiſchen Apparat der Kontrolle
einer fremden Macht unterwirft Stellen Sie ein
mal unſere Eiſenbahnen die NewYork Central
die Penſylvania oder die Northern Pacifis oder
eine unſerer großen Jnduſtrien unter eine ſolche
fremde Kontrolle wir würden es nicht über
leben ſo reich wir ſind Und ich glaube natürlich
auch nicht daß Deutſchland die Reparatione
zahlungen lange fortſetzen wird ohne am Ende
eine fixierte Ziffer zu ſehen

Jch frage W Herr Senator daß Jhrer
Meinung nach Amerika die Jnitiative zu einer
neuen Konferenz über die europätſchen rin
ergreifen muß Können Sie ſich vorſtellen daß
man unter der gegenwärtigen amerikaniſchen Re
gierung die Unerträglichkeit der Dawes Plan Laſt
einſehen und ſich entſchließen könnte das ganze
Projekt aufzugeben

Wir haben uns weit von der Reſerve enkfernt
die den Anfang unſerer Unterhaltung beherrſcht
hat wir haben uns darüber verſtändigt daß der
Senator am Ende den Text ſeiner Aeußerungen
autoriſiert Was hier als Kern einer längeren
ra 727 wiedergegeben iſt darf eher den An
ſpruch auf wortwörtliche Exaktheit erheben

Jch glaube, ſo lautet die Antwort des Sena
tors ich glaube daß die öffentliche Meinung
Amerikas in bezug auf die europäiſchen Wirt
ſchaftsprobleme im Begriff iſt ſich zu wandeln
Während die Führer vielleicht ihren Standpunkt
noch nicht nennenswert geändert haben greift
bei uns in der Oeffentlichkeit eine vernünftigere
Einſtellung zu dieſen Dingen Platz als es in der
Vergangenheit der Fall war Das wird eines
Tages auch bei den Führern ſeine Wirkung tun
Aber man darf daraus nicht ſchließen der Dawes
Plan würde aufgegeben werden bevor man ihn
ausprobiert hat Die Ruhrokkupation war vom
wirtſchaftlichen Standpunkte aus von vornherein
offenſichtlich ungeſund und doch hat man ſie nicht
aufgegeben bis ihr gänzliches Fehlſchlagen klar
zu Tage lag Es iſt anzunehmen daß auch der
Dawesplan erſt ausprobiert werden muß

Zum Thema Kapitalsnot Anleihebedürfnis
und ſtaatli r erklärt der Senator

Es gibt keine ſtaatliche Unabhängigkeit ohne
ökonomiſche Autonomie kein Staat kann es über
leben daß ſeine Wirtſchaft von außen kontrolliert
wird Oeſterreich hat nicht nur unter den Folgen
des allgemeinen wirtſchaftlichen Chaos gelitten
das auf den Krieg folgte u auch durch den
Aufwand für die fremde Verwaltung Jn dem
Maße in dem ein Land von einem anderen wirt
ſchaftlich abhängig iſt iſt es in ſeiner normalen
Entwicklung gehemmt es gleitet abwärts und
muß auch die Lebensbedingungen ſeiner Nachbarn
ungünſtig beeinfluſſen An einen Wandel zum
Beſſern iſt in Europa nicht zu denken ſo lange die
gegenwärtige Praxis andauert Man kann nicht
irgend einem europäiſchen Staat den letzten
Blutstropfen abzapfen ohne den ganzen Kon
tinent zu gefährden

Unter fremder Ueberwachung Kontrolle und
Spionage muß jede wirtſchaftliche Verwaltung
leiden Ein Staat hat Schwierigkeiten genug
ſeine wirtſchaftliche Ordnung gegen innere Hab
gier und Korruption aufrecht zu erhalten auch
dann wenn er vollkommen freie Hand hat Aber
es grenzt an Unmöglichkeit mit dieſen Problemen
fertig zu werden wenm ein Teil der Staatsautori
tat außer Landes iſt

Senator Borahsiſt der Vorſitzende des Aus
ſchuſſes für auswärtige Angelegenheiten im
amerikaniſchen Senat Von dieſem Poſten aus
kontrolliert er die geſamte Außenpolitik der Ver
einigten Staaten er kontrolliert ſie mit leiden
ſhaftlicher Zähigkeit ſehr zum Mißvergnügen der
Führer ſeiner Partei Man hat ihm den Poſten
eines Vize Präſidenten der Staaten angeboten
aber Borah es mit lächelnder Ueberlegenheit
abgelehnt ſich ehrenvoll mundtot machen zu laſſen

Er will die Freiheit der Rede und des Han
delns nicht aufgeben er will ſich herumſchlagen
Unter ſeiner Kampfluſtigkeit leidet Präſident
Coolidge wird bald auch der Außenminiſter
Kellogg leiden der ein alter bequemer höflicher
Herr iſt

Borahs Einfluß iſt zweifellos im Wachſen
Viele ſtehen hinter ihm und hinter ſeiner für Eu
ropa wichtigen Politik Aber als treibende mora
liſche Kraft ſteht er allein

Europa und Mitteleuropa ganz beſonders
hat dem Kampf den Senator Borah führt alle

1 Stäötiſches Sinfonie Konzert
Ein volles Haus und ein voller Erfolg Dem

neuen Unternehmen leuchtete alſo ein guter
Stern Nicht ohne Abſicht hatte wohl General
muſikdirektor Erich Band als muſikaliſche Ein
leitung Beethovens verhältnismäßig ſelten zu
hörende Ouvertüre Die Weihe des Hauſes g
wählt Das Werk iſt bedeutender als die Be
achtung die es im allgemeinen findet Als eine
der letzten Tonſchöpfungen des Wiener Groß
meiſters hätte es hinſichtlich der Ausführung
allerdings noch mehr Größe und Beethovenſtil
tragen können Vielleicht warfen die beiden fol
genden Mozart Arien ren Schatten voraus die
eine ganz wundervolle Wiedergabe erfuhren
Heinrich Rehkemper einer der erſten
Sänger deutſcher Zunge war den Arien ein Jn
terpret wie man nicht beſſer denken oder
wünſchen kann rachtvolles Material vorzüg
liche Schulung und eine ſeltene Geſtaltungskunſt
vereinigen ſich ſeiner Leiſtung den Stempel des
Außergewöhnlichen des künſtleriſchen Gottes
e aufzudrücken Man lauſcht in atem
oſer Spannung und war ver entzückt daß der

Dirigent mit ſeinem ihm willig r Or
cheſter ein wahres Muſter in der Begleitungs
kunſt aufſtellte So delikat ſtilvoll und ausgefeilt
iſt wohl noch niemals Mozart in dem Theater
raum erklungen

Um ſo mehr a die unmittelbare Nachbar
ſchaft von mar Schoecks Gaſelen Liederfolge
nach Gedichten von Gottfried Keller befrem
den um nicht r ſagen verletzen Der
Schweizer Komponiſt deſſen Wandbild wir im
Theater hier kennen lernten zeigt ſich h
einer Seite daß man ſich unwillkürlich fragt Jſt
Schoeck auch unter den modernen Propheten
Es gehört ein Künſtler wie Heinrich Rehkemper
dazu r der Zuhörerkreis mit Jntereſſe dem
Sänger bis zum Schluſſe folgt Der Komponi
hat ſich mehr an einzelne Worte geklammert un

ihnen oft eine herz und o h muſi
kaliſche Auslegung gegeben ritt vomctiſten Erßaben t wäre hier zu viel geſagt

Lacherlichen lebt oftum

S zu ſchenken Es ſoll auf dieſenMann ſehen auf jede ſeiner Reden hören
Senator Borah iſt ohne Auftrag der wichtigſte
und der gewichtigſte Sachverwalter europäiſcher
Intereſſen in der Staatsmaſchinerie der Vereinig
ten Staaten

e

Ueber die franzöſiſche Schuldenregelung hat
Senator Borah ſich angeſichts des bevorſtehenden
Eintreffens des franzöſiſchen Finanzminiſters
Caillaux zu unſerem Mitarbeiter aus begreiflicher
Zurückhaltung nicht äußern können

die ElſaßCLothringiſche Frage iſt

nicht gelöſt
Auf ſeinem diesjährigen Bundestag in Karls

ruhe nahm der Hilfsbund der Elſaß Lothringer im
Reich zum Sicherheitspakt eine Entſchließung mit
großem Beifall einſtimmig an in der es heißt

Die Elſaß Lothringiſche Frage können wir durch
den ſogen Friedensvertrag nicht als gelöſt an
ſehen Eine endgültige Löſung dieſer grage
können wir nur durch die unbeeinflußte Stellung
nahme des elſaßlothringiſchen Volkes als möglich
betrachten

Wenn wir in dieſer Frage das Selbſtbeſtim
mungsrecht der Völker auch für das elſaß lothrin
giſche Volk mit aller Energie in Anſpruch nehmen
ſo folgt daraus daß wir weder Frankreich noch
Deutſchland noch irgendeinem anderen Lande das
Recht zuerkennen über die Zukunft ElſaßLoth
ringens die endgültige Entſcheidung zu treffen
Eine innere Entfernung von der Erhaltung und
Wahrung der deutſchſtämmigen lothringiſchen
Kultur iſt für uns ausgeſchloſſen

Ein Proteſt
des Badiſchen Landesparteitags der Deutſchen

Volkspartei

BadenBaden Auf dem hier abgehaltenen
Landesparteitag der Deutſchen Volkspartei wurde
mit ſtarkem Beifall einſtimmig eine Entſchließung
angenommen in der der Landesparteitag ent
ſchieden Proteſt erhebt gegen die Anmaßung der
franzöſiſchen Beſatzungsbehörde in Kehl die einem
deutſchen Staatspräſidenten dem badiſchen Staats
präſidenten Hellpach Vorſchriften über den Jnhalt
etwaiger Anſprachen bei einem Beſuch des beſetzten
Gebietes machen wollte Der Parteitag erblicke
darin eine neuen Beweis militäriſchen Geiſtes der
franzöſiſchen Beſatzungsbehörde und fordert von
der Reichsregierung auch aus dieſem Anlaß ent
ſchiedene Bekämpfung des Delegiertenſyſtems im
beſetzten Gebiet das mit den Geboten der Ord
nung Selbſtverwaltung und Freiheit der fried
lichen Bevölkerung unvereinbar ſei

Eine politiſche Pikanterie
Bei dem geſellſchaftlichen Zuſammenſein das

am Sonntag dem Vortrag des franzöſiſchen Schau
ſpielers Gémier im Hotel Adlon zu Berlin folgte
hatten ſich nach der B an einem Tiſch als
Nachbarn zuſammengefunden Gémier Scheide
mann und Prinz Joachim Albrecht von Preußen

Scheidemann und der HohenzollernPrinz Hände
drücke wechſelnder dazu das genannte

Blatt iſt eine politiſche Pikanterie deren Würze
durch den Franzoſen Gémier noch geſteigert wird

Für das Demokratenblatt die B iſt das
eine politiſche Pikanterie dem Hohenzollern war
es eine nationale Selbſtverſtändlichkeit dem Aus
land gegenüber ſind wir alle Deutſche Wenn
die Linke ſtatt immer die Einheitsfront zu durch
brechen nur ebenſo denken wollte

Von polniſchen Jnſurgenten
überfallen

Aus Friedrichshütte Oberſchleſien wird ge
meldet Als der Direktor einer Kohlengrube in
Antonienhütte geſtern abend gegen 10 Uhr auf
einen Wagen der Straßenbahn wartete wurde er
von einem unbekannten Mann angeſprochen Er
gab bereitwillig Auskunft worauf ſich der Mann
entfernte Als ſich dann der Wagen der Halte
ſtelle näherte fielen plötzlich zwei Leute aus dem
Hinterhalt über den Direktor her und ſchlugen mit

winzig klein iſt Glücklicherweiſe findet der Zu
wenigſtens einige Oaſen in der Wüſte der

edanken mit denen Schoeck irre geht Man be
wundert die Tat Rehkempers der in geradezu
fabelhafter Weiſe dem Wort wie dem Ton
dichter gerecht wurde und die vielen rhythmiſchen
und ſonſtigen geſanglichen Probleme löſte ie
mitwirkenden Soloinſtrumentaliſten zeigten ſich
ihrer nicht leichten Aufgabe unter Erich Bands
Leitung vollkommen gewachſen

Das Hauptwerk des Konzertes bildete des
es Tonſetzers Richard Wetz

erſte Symphonie Die halliſchen uſikfreunde
haben vor einigen Jahren eine ſtattliche Lieder
reihe ſeiner Feder aus Prof Moſers Munde ge
hört ebenſo haben wir von ihm zwei Streich
quartette kennengelernt die einen ziemlich welt
ſchmerzlichen Charakter tragen Um erfreulicher
berührte geſtern der geſunde Zug der in der
CMollSymphonie ſteckt Wetz verrät in dieſer
Tondichtung eine ungewöhnliche Begabung Das
ganze Rüſtzeug des Symphonikers Gedanken
reichtum und tiefe eine erſtaunliche Satzkunſt und
große kontrapunktliche Meiſterſchaft beſitzt er Et
was befremden könnte die Wahl der Moll der

z und Kampftonart bei dem elegiſchen
rundtone der das ganze Werk durchzieht Viel

leicht war der Weltkrieg die Symphonie wurde
in den Jahren 1914 bis 1916 entworfen und aus

gen S rtz iſt keine eigentliche Kämpfernatur Erſucht den Kampf nicht weicht ihm aber auch nicht

aus Kürzt ihn jedoch nach Möglichkeit ab wasdie Konfliktsſtellen des erſten und letzten Satzes
beweiſen Er iſt ſeiner innerſten Natur zuwider
Aber dafür hat er aus einem wei und warmen
gen edle Gaben um reichen Troſt zu ſpenden

uch Humor ſteht zur fügung wie es das
e des Scherzo bekundet aber auch hiermiſ zuweilen ein leichter Schatten ein der

über die Seele des Tondichters bulypt Noch ſteht
Wetz im Schatten eines Titanen Anton Bruckner
geheißen Das ganze Werk läßt in ſeiner Anlage
und Stileigentümlichkeit Weſenszüge dieſes
Meiſters deutlich erkennen Doch

el e

ſchweren Stöcken auf ihn ein Der Verletzte wurde
einem Lazarett zugeführt

Es handelt ſich u in dieſem Fall um einen
der täglichen Ueberfälle der Deutſchen durch
polniſche Jnſurgenten

Jn Polen iſt eine große Spionageaffäre in
Eiſenbahnfragen zugunſten Litauens entdeckt wor
den Es ſind zahlreiche Verhaftungen vorgenommen
worden

I e re èehhhaaſaadze

Lieber arbeitslos
Dieſer Tage iſt mit dem Bau einer großen

Auto Rennſtraße in der Eifel im Kreiſe Adenau
begonnen worden Zu dieſen Arbeiten ſollten auch
die Erwerbsloſen der Kreiſe Adenau Mayen und
Schleiden herangezogen werden Träger der Not
ſtandsarbeiten iſt der Kreis Adenau deſſen Ver
waltungsausſchuß die Löhne für die Notſtands
arbeiten feſtzuſetzen hat

Bei den Beratungen über die Lohnhöhe ver
langten die Arbeitnehmer einen Lohn von etwa
65 Pf während von Arbeitgeberſeite darauf hin
gewieſen wurde daß der Lohn die ortsübliche
Höhe von 50 Pf nicht überſchreiten dürfe Zur
Entſcheidung wurde die Angelegenheit an das
Landesarbeits und Berufsamt in Düſſeldorf
weitergegeben das einen Lohn von 52 Pf feſt
ſetzte Dem Arbeitsnachweis Euskirchen in deſſen
Bezirk die r es fallen lag nun dieEntſcheidung ob ob es Arbeitsloſe zu Notſtands
arbeiten freigeben wolle

Bei der Lohnregelung ſtimmten die Arbeit
nehmervertreter der freien Gewerkſchaften gegen
die Entſendung von Erwerbsloſen da die Löhne
zu gering ſeien Mit den Stimmen der chriſtlichen
Gewerkſchaften und der Arbeitgeber wurde jedoch
die Entſendung der Arbeitsloſen beſchloſſen

Es hat ſich alſo der intereſſante Fall ergeben
daß die freien Gewerkſchaften lieber die Erwerbs
loſen mit ihrer geringen Arbeitsloſenunterſtützung
weiterkeben laſſen wollen als ſie für beſſer be
zahlte Arbeiten freizugeben die nach ihrer Anſicht
u niedrig entlohnt ſind trotzdem die ortsüblicheLohnhöhe erreicht iſt und trotzdem von amtlichen

Stellen die Löhne in der jetzigen Höhe feſtgeſetzt
worden ſind
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Gegen die Titel
Der preußiſche Handelsminiſter hat dem Haupt

verband der deutſchen Optiker Vereinigungen den
lich auf eine Eingabe über Verleihung und Fü
rung des Titels Diplom Optiker folgenden Be
ſcheid erteilt der auch für die Allgemeinheit nicht
ohne Jntereſſe iſt

Die Eingabe des Hauptverbandes hat meine
von jeher vertretene Stellungnahme gegen die
Verleihung eines Diplomtitels durch eine Fach
ſchule nicht zu ändern vermocht Nachdem es vor
nunmehr faſt 20 Jahren gelungen iſt die Ver
leihung von Diplomen durch fachſchulähnliche
Privatanſtalten in Preußen zu unterbinden wer
den in Preußen Diplomtitel nur noch von Hoch

e verliehen und nur auf Grund von Hoch
ſchulzeugniſſen geführt

ne Aenderung dieſe
erwünſt Fol en nach ſich ziehen Denn wenn
ich einer Fachſchule das Vorrecht zugeſtehen würde
Diplomtitel zu verleihen ſo könnte ich es den an
deren nicht wohl Mit demſelben Recht
mit dem der Hauptverband die Anerkennung des
Titels Diplomoptiker verlangt könnten auch alle
übrigen Handwerker entſprechende Diplomtitel für
ſich beanſpruchen ſofern ſie nur über eine Fach
ſchule für ihr Gewerbe verfügen Jch überlaſſe es
dem Urteil des Hauptverbandes ob es vom Stand
punkt der Allgemeinheit zweckmäßig und dem An
tage des Handwerks dienlich wäre wenn dem
tattgegeben werden müßte ganz abgeſehen davon

daß dadurch eine Titelſucht in das Handwerk ge
tragen würde deren es ſich erfreulicherweiſe bis
lang mit Erfolg hat erwehren können

Jedenfalls bin ich entſchloſſen preußiſchen
Fachſchulen nicht das Recht zuzugeſtehen Diplom
titel zu e und werde demgemäß die
Führung eines ſolchen Titels ſofern er auf einer
außerpreußiſchen Fachſchule erworben ſein ſollte
in Preußen unterbinden

Max Reger und andere an Johannes Brahms an
gelehnt Auf jeden Fall bedeutet Wetz für uns
eine große Hoffnung Die Symphonie erlebte
eine prächtige Wiedergabe Der Dirigent und
das Orcheſter verrichteten muſikaliſche Großtaten
und wurden am Schluſſe lebhaft gefeiert Der
Komponiſt wurde ebenfalls hervorgerufen

Martin Prey
MuſikFufführung im Heyoörich

Konſervatorium

Am Ende des 26 Geſchäftsjahres veranſtaltete
Direktor Heydrich im Aufführüngsſagale ſeines
Jnſtituts Montag abend ein Abſchlußkonzert das

ein recht erfreuliches Bild von dem Erreichten
bot Bei dem ungemein reichen Programm iſt
eine Einzelbeſprechung unmöglich von den ge
ſanglichen Darbietungen ſeien hervorgehoben ein
Duett aus dem Bajazzo das Maria Heydrich
und Dr Grüneberg ſangen wenn auch dem
Silvio noch etwas mehr Schmelz und Biegſam
keit zu wünſchen wären weiterhin zwei Lieder
Träume und Schmerzen Wagner die Mar

garete Szarbinowski mit angenehmer Stimme
vortrug die entſchieden Kultur verrät und die
zu Hoffnungen berechtigt Auch die Wiedergabe
der Arie Marzelline aus Beethovens
Fidelio durch Maria Heydrich gab Zeugnis von

den erfreulichen Anlagen der jungen Künſtlerin
Am Flügel hörte man u a Sonaten von

Beethoven ein Händelpräludium und Schumanns
Warum und Auch a im allgemeinen recht erfreuliche Anlagen Wildenbruchs
Arbeit und Die Alte brachte Arthur Hein

rich mit Geſchmack zum Vortrag wenn auch noch
nicht überall ein klamieren vermieden war

Den Abſchluß des woh
dete ein Rezitativ und r aus MendelſohnsPaulus der von gutem t pKönnen zeugte und den

Die Soliſten begleitete Direktor Heydrich mit
ich nicht feinem Einfühlungsvermögen und ſeiner künſtlea an B Richriſch untermglenden Art

wurde

Tätigkeit der Schlichtungsbehörden
Aus einer Statiſtik über die Tätigkeit der

Schlichtungsbehörden im Jahre 1924 ergibt ſich
daß 119 Schlichtungsausſchüſſe mit 21 ſelbſtändige
Zweigkammern ſich mit der Schlichtung von Ar
beitsſtreitigkeiten beſchäftigt haben Es wurden
insgeſamt 16 480 Schlichtungsverfahren erledigt
1211 nahmen durch Einigung 9460 durch Schieds
ſpruch und 862 durch ſonſtigen Beſchluß ihr Ende

Jn 4492 Fällen wurde der Schiedsſpruch von
beiden Seiten angenommen und in 4968 Stkreitig
keiten erfolgte ſeine Ablehnung durch beide Teile
oder von einer Seite

Die Zahl der Streitigkeiten die für ein Ver
fahren auf Verbindlichkeitserklärung durch den
Schlichter alſo für den ſog Zwangseingriff theo
retiſch in Betracht kamen betrug knapp ein
Drittel aller von den Schlichtungsausſchüſſen be
arbeiteten FälleEnde Juni 1925 waren insgeſamt 1302 all
gemeinverbindliche Tarifverträge in Kraft

die Einſtellung des Perſonalabbaues
in Preußen

Das preußiſche Staatsminiſterium hat dem
Staatsrat den Entwurf eines Geſetzes über die
Einſtellung des Perſonalabbaues mit der Bitte
zugehen laſſen die gutachtliche Aeußerung de
Staatsrats mit Rückſicht auf die Dringlichkeit der
Vorlage möglichſt bald herbeiführen zu wollen
Der preußiſche Entwurf ſchließt ſich in aller
weſentlichen Punkten dem Vorgehen des Reiches an

Bei der geſtrigen Wiener Kundgebung gegen
den Frieden von St Germain wurde wie die
deutſchöſterreichi che Tageszeitung meldet eine
Tnrſchiterung angenommen in der es U a
heißt Der einzige ſichere Weg zur Rettung
Deutſch Oeſterreihs der Anſchluß an da
Deutſche Reich wird uns verwehrt Das
deutſche Volk von Wien ruft die ganze geſittete
Welt als Zeugen auf das einem alten Kultur
volke der natürlichſte Weg in ſein Mutterland
verſperrt wird Es fordert einen wahren Rech s
frieden und die Aufhebung der Grenzpfähle

Der Kongreß der unabhängigen ſozialiſtiſchen
Partei in Prag beſchloß den Austritt aus der
zweiten Jnternationale und den Eintritt in die
dritte Jnternationale ſowie den Anſchluß an die
kommuniſtiſche Partei der Tſchechoſlowakei

Der langjährige und außergewöhnlich tüchtige
Generalreſident für Marokko Marſchall Lyauey
hat die franzöſiſche Regierung gebeten ihn von
ſeinem Poſten in Marokko abzuberufen

Laut des Petit Pariſien wird der Flug
zeugbauer Fokker ſich in Ameri a niederlaſſen
und dort naturaliſieren laſſen Er ſeiMitinhaber der Atlantic Aircraft Werke in New
Jerſey geworden die bisher nur Fluqzeuge für
die amerikaniſche Arme hergeſtellt habe

Nach einer Timesmeldung aus Shanghai
zwi chen den britiſ hen Sp nnereibe

xn7 der chineſiſchen Handelskammer
die Arbeiter vertrat eine Vereinba
zeichnet in der der am 31 Mai
Streit für beendet erklärt wirdDie engliſche Wa ſerpolitei hielt ein chine
ſiſches Transportſchiff in den Gewäſſern von
Hongkong an das 150 Soldaten ſowie einen
großen Vorrat Munition an Bord hatte

Die türkiſche Botſchaft in Verlin gibt ſeit
Sonnabend neue Einberufungsbefehle aus Daß
der Völkerbund nicht imſtande ſein wird gegen
den Willen einer Weltmacht Entſcheidungen zet
treffen iſt die allgemeine Auffaſſung und Vefürch
tung der Türkei

Die erſte Frage des Arztes
bezieht ſich meiſt auf Jhre Verdauung
Regeln Sie dieſe mit Laxin Konfekt
dem milden ſicher wirkenden Abführ

erkennbar an Mozart Mahler an Schubert und

ungenen Abends bil

d

weis ſtraffer ehe Diſziplin erbrachte

mittel Doſe M 1,50
vom Bachfeſt

Köthen Das Bachfeſt wurde durch die Eröff
nung einer Ausſtellung von Bachſchen Manuſkrip
ten aus der Köthener Zeit eingeleitet Jn einer
beſonderen Vitrine des reichhaltigen Heimat
muſeums ſah man die beiden wohl erſtaunlichſten
Werke ſeines n Schaffens Das Original
manuſkript des Wohltemperierten Klaviers und
der Ciaccona Beide Manufſkripte ein beſon
derer Schmuck der Berliner Staatsbibliothek
hatte dieſe neben anderen Schöpfungen Bachs aus
dieſer Zeit hergeliehen was beſonderen Dank
aller Kunſtfreunde verdient Des Nachmit
tags kam es zu einem feſtlichen Akte in der Aula
des Ludwigs Gymnaſiums dem ehemaligen
Thronſaal des Köthener Schloſſes Prof Sche
ring Halle ſprach in bedeutender Weiſe über
327 und die Bedeutung ſeines Wirkens in

öthen
en Abend aber füllte ein von Hößlin Deſſau

geleitetes Kammermuſikkonzert aus das mit dem
erſten brandenburgiſchen Konzert Bachs ein

eleitet und vom Bach Verein Köthen mit Auf
e der weltlichen Kantate Vom Hut

geſtellten Aeolus geſchloſſen wurde Der Saal
der Stadthalle war übervoll

e en in Coburg Ludwig Fulda hat
ſich in jüngſter Zeit mit der Ueberſetzung und Be
arbeitung Calderonſcher Luſtſpiele befaßt El
escondido y la tapada Der Verborgene und die
Verkappte gelangte unter dem Titel Das Ver

e im Coburger Landestheater zur Urauf
ührung und errang einen Achtungserfolg

Leo Fall hinterläßt fünf Operetten WieWiener Blätter berichten hat Leo gen fünf Ope

eren Muſt bereits fertig
geſtellt oder doch ſo weit durchgeführt iſt daß nur
noch die letzte Hand angelegt werden muß Das
Teſtament Leo Falls iſt noch nicht eröffnet wor
den Um das Auſſührungsrecht dieſer fünf nach

Operetten wird natürlich jetzt unter den
erlegern ſowohl als unter de Theaterdirektoren

retten e

ein helliger Kampf entltehene

20

toll
wa
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